

Ludwigsburg (Württemberg)  
Postf. 1/I Sam 16. Febr. 1930.

Fräulein lieb Frau Professor!

Nachdem Sie mir ein leichten Sommer (4. Juni) Ihren  
Ihre lieben Brief mit Ihnen und so wunderschönen Bild  
einer unerhörten Beweis Ihr Freund Pfafflinge Gebrüder  
gegeben haben, kann ich es mir nicht versagen, Ihnen wieder  
ein Zeichen Ihrem Gedankens zu geben. Den Willkommen-  
nen Aufsatz dazu gibt mir die Wiederaufnahme und  
Kürzung folgende des Corregidor am Wirkmutter Landes-  
theater. Wie haben wir uns darauf gefreut, nicht bloß  
ich, sondern vor allem meine Frau u. alle unsere Kinder  
und Freunde! Den Wirkungsmusik-Dramatischen Meisterwerk  
gesetzt seit dem Tage, da nur Wolf den Klassizismus zug  
und dem Manneskrieg verpflichtet, zu den unbeschreiblichen  
Mystiken gewaltsamer Offenbarung. Unserer Hof ist nur  
die Uraufführung in Mannheim, wo mir das Glück fallen,  
Sie persönlich kennen und lieben zu können: war auf  
die Aufführung Kritisches unvergänglich  
der Zensor ist mir für aller Zeit damit verbunden, der  
unvergänglich ist vom Lied, das ich früher von Wolf  
im Goethe trage. Wirkart gesetzt zu den manigen Städten,  
in denen die Oper, eine der Verdienst & Gage Faist &c Fuß  
gesetzt u. infolge der günstlichen Wiedergabe der Freigüte-  
Rolle durch Anna Fröher auf in der Gründ des britischen  
Fribolthaus Salzbur Komik. Ein Minnesur Aufführung  
nur die Fassungsweise, bei der Bossetti eine gar  
zu oberflächliche, kokette Freigüte gab (der gute Walter  
Bokmayer hatte mich und meine Frau mitgekommen),  
ist nur nicht in der besten Erinnerung. Oben J. Maister

in Wien das Werk Laut gebracht hat, werden Sie, lieb Frau Professor, am besten wissen; wann ich mich nicht erinnere, hat er mir gekürzt und in der ganzen Auslage grandartig Bruno Walter hat das große Wunder, das Kündemusik in Berlin mit Glanz aufgeführt zu haben. Einzig und allein nur damals (am 20. Feb. 1928) war einzufallen auf jungen-jaugne grüne Augen Galie unmittelbar nach der Auf-  
führung: „Vorgeräum föhrt mir, m. Frau und ich, hier in Berlin den alten, lieben, aber Kindesmarkt zu alt zu sein, wirken wir am ersten Tag frisch“ Corregidor. Bruno Walter hat sich mit großer Liebe einstudiert und dirigiert, manchmal Anfragen! „Wie haben wir Sie gerufen?“ Leider ließ er aus irgendeinem dramatischen Grunde die Sinfonie weg - natürlich gerade auf den dramatischen Fehler! - aber die große Faszination n. Ging-  
ling läßt auf Fortuna einzufallen. Die ganze Auf-  
führung stand ganz gewiß einige Minuten über der Mammiferen (der Galie damals ebenfalls hervor-  
ragend hat). Ob Hugo Wolf in Wirklichkeit ja ein so gutes Werk vorzubereitet bekommen hat?

Ich glaube, daß die Württembergsche Eröffnung, wo auf au einem andern Orte (Grindelburg) auf die Berliner Initiative ungewohnt ist. Im Verlauf der letzten 4 Wochen ist der Corregidor in Stuttgart 4 mal über die Bühne gegangen, 2 mal waren wir dabei. Von der ersten Aufführung, die mir einer sehr gleich, man mir stark antwortet, sowohl in musikalischer als dramatischer Beziehung. Ich Komme et mir nicht vorzagen, als Vertreter der Wolftradition um den jungen-  
sten dirigenten Franz Konwitschny (der der Werk auffindig dirigiert), der ist nicht kann, einen langen

BIBLIOTHEK  
WENDE

Wünschenswert vor Nagel zu lassen. Er hat mir zwar nicht geantwortet, aber mir fakten der große Friede bei der letzten Aufführung, daß er auf mich auf die Wünsche eingegangen ist. Vor allem sah er die meinen Forderungen vorsichtig an, so daß der gemütlische Grundton des 1. Aktes fast ganz unberührt blieb. Jetzt mit Frau Gaff und Urvater mit dem Charakter dieser ganz besichteten Kammerszenen nicht mehr ganz genügt: statt bei jedem Ton mit Aufdruck zu vernehmen, wird weiter gespielt, als ob die offizielle Abschaltung des Gauners das letzte Ziel wäre. Sobald der Dirigent allzu spät, was allerhöchstens, so daß Vorspiel, die Hoffnung auf das feierliche Zwischenspiel vor der Freude beim Altkalderu u. das einzige artige Intermezzo à la Berlioz auf den Zusammenschluß der Freiheit mit Rigoletto auf der Grinde. Aber die Ensemble-Musik, wie beim Altkalderu warum überflüssig u. unglaublich: das zumindest aber wirklich gewünscht. Der dramatische Gesang muß im 3. Akt ein Monolog des Tio Lukas vor seinem Beflafzimer werden von H. Weil auf gespielt, mit offenkundiger Höchstung, sonst gebraucht. Der unglückliche 4. Akt (die Wolf so lieb liebt.) war bis zur Unkenntlichkeit gekürzt u. dadurch aufgelöst, die feierliche Melodie, von „Mein Gatte, der Conquistor“ oder „Marta“ etwa in der Drift, das ganze Werk vor der Conquistora verbündungslos gestrichen, so daß garantiert die bestehende Figur mit einer frischen Wirkung erhält. Ich schrieb an Königswinter etwa: „Wenn man auf die längste (n. langwirksame) Querstrophe aller Opern mit Ausdruck u. ohne Aufnahmen an der Handlung nicht bis vorher kommt, wann auf die Handlung zum Hörer kommt?“ King, es war ein bitter scharfer Schuß, aber das Werk lebt doch, u. der große Erfolg aller Aufführungen spricht das für das Verständnis u. das Interesse der Personen am Hugo Wolf. Warum im Dorf dabei gewesen! Wer oft sprach von von Hahn, & wenn dann eine u. unbekannte nur Urteil über das Teufelsfallen! Mit Wolf erkennen wir

und jedesmal als Ihr Freund w. umfassen den Kontinent  
in Lichten der Noelle von Alarcos.

Auf Ihren Vortrag über "Griechenland und S. S.", den Sie  
bei der 20. Generalversammlung der allgemeinen den öffentlichen  
Lehranstalten in Wien gehalten haben, mochten wir  
nur zu verhoffen. Mein Frau ist an amüsante von dem  
Inhalt beeindruckt, es fehlt bei far die modernen französi-  
schen Lehrbüchern der Französisch zu alt.

Nun aber endlich mochte ich mich nach Ihnen u. Ihren  
lehrten Mannen befinden erkundigen. Hoffentlich ist bei  
Ihren letzten Briefen in Ihrer Verfassung eine vorfristliche  
Aufführung eingetragen u. Sie, Vorleser, haben Ihnen H. Ge-  
brüdertag gesagt w. gleichzeitig erhielt. Auf! Ob wir nun noch  
immer sehr warten? Aber was ist an bestreitbare Argumente  
gegen die innere Zusammenhangslosigkeit u. Unvereinbarkeit  
in großen Fragen? Nur die Läppen kann man nicht rausziehen,  
mag auf Ihre letzte Frinde schlagen.

Hier ist ja alle Rätsel der Wolfshab' hin in mir zu  
finden gelte, mögen Sie erneut appfen, daß Polizei, Minis-  
ter, wenn Sie ein Wolkoncert geben, häufig zu mir  
kommen u. Rats erfolgen. Ich sage Ihnen mögt dem Theater-  
zettel des Corregidor <sup>die</sup> Programm eines Wolf-Alaud  
bei, der ein fünfzig Minutenalbula Kriegslied gab u. dabei  
der Pfeifer zu hören gefühlte nicht unfehlbar anfristlich.  
Auf die Kinder geföhnen mögt zu den alltagssachen. Wenn  
nur die lustigen Melodiken u. Tänze so mögt täglich mehr  
vom Wolfspiel entfesseln würden!

Herrn ist (willkürlich diesen Sommer) meine Fagmente.  
Sollte abdrucken darf, man mein Gedanke, Erinnerungen  
zu veraffen, da will meine Freude gut will meine  
unveröffentlichten u. Kriegslieder bibliothek (Röder, Wolf,  
Brockhaus etc.) zum Gespansand fahren. Mein Frau läßt  
mir Kreuz Rosen, bis ich davon gehe.

In alter True w. Aufängen steht, Verfassung w. Einheitsgeflecht  
gründet mir Sie auf Sieglaube

Ihr Edwin u. Clara Mayser.